

Формирование национальной модели модернизации в условиях новой экономической политики в БССР в 1920-е гг.

Ходин С.Н.

Белорусский государственный университет, Минск

Понятие «советская модернизация» является одним из самых дискуссионных. Вместе с тем, очерчивая советский период, следует видеть не только различия в политике властей, но и в отношении населения к властным структурам, стремлении к изменениям или же к сохранению традиционных форм жизнедеятельности. В этом аспекте наиболее интересным представляется обращение к периоду «новой экономической политики», которая способствовала возможности формирования и реализации национальной концепции (модели) модернизации.

Цель статьи – определить предпосылки формирования, особенности и сущность национальной модели советской модернизации в Беларуси в 1921–1928 гг.

Материал и методы. *Рассматриваются возможности использования модернизационной парадигмы для исследования политики и трансформационных процессов в белорусской советской деревне. На основе анализа новых документальных комплексов, в том числе аграрного законодательства, применения компаративного метода и структурно-функционального анализа автором установлены различия в подходах к модернизации в 1920-е гг.*

Результаты и их обсуждение. *Система новой экономической политики, формировавшаяся на протяжении 1921–1924 гг., переход к политике сотрудничества с крестьянством и мотивации к труду на основе товарно-денежных, рыночных отношений в условиях поиска сотрудничества с крестьянством, а соответственно с преобладающей частью населения БССР, способствовали укреплению белорусской советской государственности.*

Заключение. *Сложившаяся в 1920-е гг. в БССР модель модернизации следует рассматривать как органическую, реформистскую. Ее реализация основывалась на собственных природных и социально-экономических ресурсах, учете традиций и особенностей исторического развития Беларуси, труда как базового принципа справедливости, традиций громады и отрицании уравнительного подхода в землепользовании; интеграции коллективных и индивидуальных хозяйств через многоуровневые кооперативы.*

Ключевые слова: *белорусская деревня, крестьянство, община, громада, кооперация, новая экономическая политика, модернизация, советская модернизация.*

Formation of the National Model of Modernization in the Conditions of New Economic Policy in the BSSR in the 1920s

Khodin S.N.

Belarusian State University, Minsk

The concept of «Soviet modernization» is one of the most controversial. At the same time, outlining the Soviet period, one should see not only differences in the policies of the authorities, but also in the attitude of the population to the authorities, the desire for change, or the preservation of traditional forms of life activity. In this regard, the most interesting seems to be an appeal to the period of «new economic policy», which contributed to the possibility of the formation and implementation of the national concept (model) of modernization.

The purpose of the article is to determine the prerequisites for the formation, features and essence of the national model of the Soviet modernization in Belarus in 1921–1928.

Material and methods. *The possibilities of applying the modernization paradigm to the study of policies and transformation processes in the Belarusian Soviet village are considered. Based on the analysis of new documentary complexes, including agrarian legislation, the application of the comparative method and the structural-functional analysis, the author investigated the differences in approaches to modernization in the 1920s.*

Findings and their discussion. *The system of new economic policy that emerged during 1921–1924, the transition to the policy of cooperation with the peasantry and motivation to work on the basis of commodity-money, market relations in the context of the search for cooperation with the peasantry, and accordingly with the majority of the population of the BSSR, contributed to the strengthening of the Belarusian Soviet statehood.*

Conclusion. *The developed in the 1920s in the BSSR modernization model should be regarded as organic and reformist. Its implementation was based on own natural and socio-economic resources, taking into account the traditions and peculiarities of the historical development of Belarus, labor as the basic principle of justice, the traditions of the community and the negation of the leveling approach in land use, integration of collective and individual farms through multi-level cooperatives.*

Key words: *Belarusian village, the peasantry, community, gromada, cooperation, new economic policy, modernization, Soviet modernization.*